

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) Leçon 2.7.5 – La doctrine de Dieu

La relation des trois personnes dans la Trinité

Comme nous l'avons vu, la Bible enseigne clairement qu'il y a un seul Dieu et pourtant il y a trois entités distinctes qui sont appelées Dieu. Au sixième ou au septième siècle, l'église a écrit *le credo athanasien* afin de lutter contre les faux enseignants qui ont nié la Trinité et pour énoncer clairement l'enseignement de la Bible selon lequel il y a un Dieu en trois personnes. *Le Symbole D'Athanase* souligne l'unité de la divinité et en même temps les différences distinctes entre le Père, le Fils et le Saint-Esprit. « *Nous vénérons un Dieu dans la Trinité et la Trinité dans l'Unité, sans confondre les Personnes ni diviser la substance... Le Père est Dieu, le Fils est Dieu ; le Saint-Esprit est Dieu ; et cependant il n sont pas trois Dieux, mais un Dieu* » (*La Foi des Églises Luthériennes*, p. 31). Chaque personne est 100% Dieu et 100% de Dieu est en chaque personne. « **Car Dieu a voulu que toute plénitude habitât en lui (Christ)** » (Colossiens 2:19).

La Bible utilise des termes différents pour la relation entre les trois personnes de Dieu. Le Fils est appelé « **le Fils unique** » (Jean 1:18). S'il est le Fils, il est engendré, et le Père doit être celui qui engendre. Cela doit, bien sûr, être un type d'engendrement différent de celui que l'on trouve chez l'homme. Dans le cas des êtres humains, un père est, bien sûr, plus âgé que son fils. Mais dans la Trinité, le Père et le Fils sont éternels. Donc, nous disons avec Martin Luther que nous croyons que Jésus-Christ, le vrai Dieu, est « *né du Père de toute éternité* » (*Le Petit Catéchisme de Martin Luther*, l'explication du deuxième article du La Foi Chrétienne).

Les Écritures enseignent également que le Saint-Esprit est « **l'Esprit de vérité, qui vient du Père** » (Jean 15:26). Puisque le Saint-Esprit est appelé « **l'Esprit de son Fils** » (Galates 4:6), nous confessons dans *Le Symbole de Nicée-Constantinople* que le Saint-Esprit « *procède du Père et du Fils* » (*La Foi des Églises Luthériennes*, p. 30)

Le Symbole D'Athanase résume ces enseignements en disant : « *Le Père n'a été fait par personne et il n'est ni créé ni engendré ; le Fils n'est issu que du Père, il n'est ni fait, ni créé, mais engendré ; le Saint-Esprit vient du Père et du Fils, il n'est ni fait, ni créé, ni engendré, mais il procède.* »

Quelques faux enseignements sur Dieu

Dans l'histoire de l'église chrétienne sur terre, de nombreux enseignants sont apparus qui ont nié la Trinité. Les musulmans et les juifs enseignent qu'il n'y a qu'un seul Dieu mais ils rejettent l'enseignement selon lequel le Fils est Dieu ou que le Saint-Esprit est Dieu. Certains ont enseigné qu'il n'y a qu'une seule personne de Dieu, apparaissant parfois comme Père, parfois comme Fils et parfois comme Saint-Esprit. Ils enseignent que Dieu le Père a été crucifié.

Le Symbole de Nicée-Constantinople a été écrit pour s'opposer aux enseignements d'Arius. Arius a enseigné qu'il fut un temps où il n'y avait pas de Fils de Dieu. Il a nié l'éternité et la pleine divinité de Jésus.

Aujourd'hui, de nombreux enseignants et dirigeants chrétiens sont vraiment unitariens plutôt que trinitaires, car ils nient la pleine divinité de Jésus ou sa résurrection corporelle d'entre les morts qui prouve qu'il est le vrai Dieu. Parmi les pentecôtistes, il y a au moins un groupe anti-trinitaire qui enseigne que Jésus est Dieu mais ils nient la Trinité. Les Témoins de Jéhovah nient également la divinité

de Jésus. L'Église de Jésus-Christ des Saints des Derniers Jours (les Mormons) enseigne que le Père, le Fils et l'Esprit sont en réalité trois dieux distincts, et que les Mormons peuvent également devenir des dieux.

Un autre faux enseignement de notre temps est connu sous le nom de « théologie des processus ». Selon cet enseignement, Dieu est limité en compréhension et en puissance. Il est en train de grandir ou d'évoluer et ne sait pas vraiment ce que l'avenir lui réserve.

Il y a aussi des féministes qui rejettent l'utilisation du mot « il » dans la Bible pour désigner Dieu. Ils appellent Dieu leur mère ou leur père-mère. Certains considèrent la Terre ou la Nature comme leur dieu mère. Bien que nous nous rendions compte que Dieu n'est pas un être sexuel, comme la plupart de ses créatures animales, le langage utilisé uniformément par la Bible nous amène à parler de Dieu comme « il ». Cela comprend toutes les trois personnes de Dieu.

La révélation de Dieu de lui-même

Tout ce que nous pouvons savoir sur Dieu nous a été révélé par Dieu lui-même dans les saintes Écritures. C'est à partir des Écritures que nous apprenons qu'il n'y a qu'un seul Dieu en trois personnes. Si nous pouvions pleinement comprendre comment cela peut être, ou si nous pouvions comprendre pleinement le fonctionnement intérieur des trois personnes en Dieu, nous serions égaux à Dieu nous-mêmes. Nous devons rester humbles et simplement accepter ce que Dieu a révélé sur lui-même sans douter ni remettre en question.

Surtout, nous nous réjouissons du fait que ce seul vrai Dieu en trois personnes est notre Sauveur. Il s'est révélé comme la Trinité en relation avec son plan de salut. Il s'est révélé Créateur, Rédempteur et Sanctificateur. Dès le premier péché humain, Dieu est immédiatement venu avec sa promesse de Sauveur (Genèse 3:15). Toute sa révélation dans les Écritures poursuit ce même thème, jusqu'au dernier verset de l'Apocalypse.

Questions

1. Laquelle des trois anciens symboles professe la Trinité de la manière la plus détaillée ?
2. Quel mot la Bible utilise-t-elle pour décrire la relation entre le Père et le Fils ?
3. Quel mot la Bible utilise-t-elle pour décrire la relation entre le Saint-Esprit et le Père et le Fils ?
4. Quels sont certains des groupes de faux enseignements qui nient la Trinité ?
5. Lequel de ces groupes a la plus grande influence dans votre région ?
6. Pourquoi utilisons-nous des pronoms masculins pour Dieu ?
7. Comment la théologie de processus contredit-elle l'enseignement biblique ?